

Aditamentos de la vida diaria: una alternativa para las personas con discapacidad

Yomaira Andrea Meneses

Juan Carlos Popayán Betancourt

Nathalia Sofía Tonguino

Estudiantes del Programa de Terapia Ocupacional

Universidad Mariana

Resumen

En la actualidad, se evidencia una población creciente en condición de discapacidad, por lo tanto, nace la oportunidad de creación de una empresa que contribuya con la fácil accesibilidad de los usuarios hacia los aditamentos para miembros superiores, necesarios para lograr un grado de independencia aceptable en el desempeño de las actividades básicas de la vida diaria, específicamente: vestirse, alimentarse, aseo e higiene personal.

Es importante resaltar que en el departamento de Nariño, la mayor parte de la población se encuentra en un estrato social bajo, el cual se evidencia por la situación económica y productividad a nivel social; lo anterior es considerado como una barrera en la obtención de productos que complementen y apoyen la actividad humana, ya que los aditamentos ofertados en el mercado son fabricados con materiales y detalles que incrementan su costo, como también son pocas las empresas que fabrican y comercializan con esta clase de productos a nivel regional y departamental. En este sentido, es importante el abordaje de Terapia Ocupacional, ya que el principal objetivo de la intervención es lograr el grado máximo de desempeño ocupacional e independencia en la ejecución de las áreas ocupacionales manejadas por el Marco de Trabajo para la práctica de Terapia Ocupacional, es así como la fabricación de aditamentos para miembros superiores se convierte en un punto clave para incrementar la participación de las personas con discapacidad en la sociedad, fomentando y promoviendo habientes inclusivos y facilitadores en la comunidad, dichos aditamentos permiten aprovechar al máximo las capacidades y motivan para la ejecución de actividades que resulten significativas para ellos, como también se disminuirá de manera progresiva la estigmatización, discriminación y aislamiento que conlleva esta problemática en la actualidad.



Por otra parte, es importante recordar que cada individuo tiene derecho a participar de actividades que lo hagan sentir pleno y productivo, como también a disfrutar de una buena calidad de vida; aquí, la tarea de los terapeutas ocupacionales se pone en marcha, a través de estrategias que generen bienestar a nivel físico, mental y social, promoviendo, en este caso, la autonomía para manejar dispositivos que permitan vestirse, alimentarse y realizar las actividades de aseo e higiene personal.

Palabras clave: innovación, creación, independencia, economía, nuevas oportunidades, personas con discapacidad, aditamentos, actividades de la vida diaria, terapia ocupacional.

Introducción

El fenómeno de la creación de empresas es actualmente uno de los de mayor interés, seguimiento, dedicación y esfuerzos tanto en los ámbitos académicos, políticos y sociales por su importancia demostrada en su capacidad para generar empleo, desarrollo y crecimiento económico en la sociedad actual. La capacidad de las empresas recién creadas para adaptarse rápidamente a los cambios del entorno, así como su potencial innovación, convierte a estas empresas en un elemento clave en el desarrollo económico actual. (De Descuadrando, s.f., párr. 1)

Actualmente se vive en un mundo con tendencia global que es representado por todos los productos y servicios que se adquieren diariamente, haciendo que cada vez la tecnología juegue un rol más importante en la economía de los diferentes países.

Según la OMS (Organización Mundial de la Salud) entre 191 países, Colombia es N° 1 en Sistemas de Salud en América Latina y 22 en el mundo. Posee también un gran prestigio y aceptación científica.

Cuenta con un gran desarrollo tecnológico e innovación en especialidades médicas, manteniendo unos costos bajos, posee una ubicación estratégica y una adecuada infraestructura urbana. Por todo esto, es imprescindible buscar conceptos de negocio que permitan que el sector de comercialización de Prótesis Médicas se establezca en el mundo con modelos innovadores que conlleven a un éxito a nivel mundial y que permitan mostrar a Colombia como un país visionario. (Rodríguez y Aranzazu, 2007, p. 18)

El Informe de Dinámica Empresarial elaborado por Confecamaras demuestra un aumento un 0,8 % en las empresas que se crearon en el país durante el año pasado.



El informe también divide los sectores en que más empresas se concentraron para 2018. El 74,1 % de las 328.237 nuevas empresas se concentró en cinco sectores: comercio (124.524), seguido de alojamiento y servicios de comida (52.655), industria manufacturera (31.130), actividades profesionales, científicas y técnicas (19.264) y otras actividades de servicios (15.866). (Portafolio, 2019, párr. 1/8-9)

Cabe resaltar que,

Colombia tiene una demanda de 2000 ayudas ortopédicas al año, la mayoría [son personas con discapacidad], lo que ha hecho que cada vez se innove y se piensen en materiales más económicos debido a que las personas discapacitadas son en su gran mayoría de escasos recursos.

En Colombia se han hecho diversas investigaciones sobre la mejora de la calidad de vida de los pacientes, y se pueden conseguir prótesis desde 600.000 pesos, claro está de una calidad deficiente y poco elaboradas. (Rodríguez y Aranzazu, 2007, p. 57)

La importancia de la tecnología en el desempeño de las actividades de la vida diaria ha tomado un rumbo interesante, debido a que la elaboración de dichos elementos están encaminados a la contribución y facilitación del desempeño ocupacional, como también, se enfoca en la promoción de la independencia y la participación de las personas con discapacidad en la sociedad.

La producción de los aditamentos toma en cuenta la fácil accesibilidad a estos productos, ya que incorporan mayor calidad, por ende, generan satisfacción en los clientes, siempre con la mejor relación: calidad-precio. Los aditamentos de la vida diaria son novedosos en el mercado actual, porque ningún dispositivo podrá reemplazar el confort de la utilidad de estos aditamentos para llevar a cabo las actividades de la vida diaria, así mismo, se adaptan fácilmente a cualquier persona que padezca discapacidad, ya sea visual o motora, por otro lado, cuentan con la gran ventaja de que cualquier persona, sin importar el estatus económico, edad o género, podrá acceder a ellos.

De igual manera, con la elaboración de estos aditamentos, las personas podrán seguir desempeñando las actividades de la vida diaria, ya sea alimentarse, bañarse, higiene y arreglo personal, de manera independiente, sin tener la necesidad de que alguien lo esté supervisando. Los aditamentos de la vida diaria también permitirán a las personas adaptarse a una actividad o a un cargo, teniendo en cuenta las características individuales de cada caso, sus gustos, motivaciones e intereses; estimulando a las personas que acceden a estos a que ejecuten sus actividades con mayor flexibilidad. Además, será de gran utilidad en el arreglo e higiene personal, al momento de obtener y utilizar los suministros. Dichos aditamentos tendrán un mango o agarre más preciso, conforme a sus necesidades.



Figura 1

Productos de apoyo como herramienta para la autonomía



Fuente: Vithas Neurorhb, s.f.

Los productos de apoyo son de gran utilidad para los pacientes que han tenido un trauma en la columna o han sufrido un accidente cerebrovascular, entre otros; por ejemplo, será de gran apoyo el ayudante de baño, como lo es un aditamento para llegar a partes de su cuerpo con gran facilidad.

Figura 2

Productos de apoyo para aseo personal



Fuente: Vithas Neurorhb, s.f.



En alimentación, un aditamento como plato y cubiertos para realizar esta actividad también será de provecho al momento de preparar, organizar y llevar el alimento a la boca.

Figura 3

Productos de apoyo para la alimentación



Fuente: Vithas Neurohb, s.f.

Para vestuario, serán útiles en el proceso de vestirse y desvestirse en secuencia, por ejemplo, en el instante de amarrarse y ajustarse la ropa, por ende, los aditamentos harán que la vida se torne más fácil y la persona sea más funcional e independiente.

Figura 4

Productos de apoyo para vestirse



Fuente: Vithas Neurohb, s.f.

Como se pudo observar, existen varios tipos de aditamentos que son útiles para aumentar el grado de independencia de las personas con discapacidad, por lo cual, desde el campo de Terapia Ocupacional, es una idea innovadora para la creación de una empresa, ya que ayudará al individuo que utiliza el aditamento y mejorará la calidad de vida de esta población.



Conclusiones

La creación de nuevas empresas es una excelente opción como proyecto de vida, ya que el crecimiento personal aumenta, se puede generar nuevas oportunidades de trabajo, lo cual es beneficioso para aquellas personas que actualmente se encuentran desempleadas y para el país.

Por otro lado, como futuros terapeutas ocupacionales que trabajan en pro del desempeño ocupacional de las personas, es importante generar una empresa que ayude a las personas que presentan discapacidad o, incluso, a las personas que por su edad han perdido la capacidad para realizar de manera correcta algunas actividades.

Del mismo modo, es fundamental innovar y emprender desde nuestra profesión, con el fin de generar más oportunidades a futuro, tanto para nosotros, como futuros profesional, como también para las personas que necesitan de este tipo de ayuda, y que por su situación económica muchas veces no pueden acceder a estos aditamentos.

Referencias

- De Descuadrando. (s.f.). Creación de Empresas. https://descuadrando.com/Creaci%C3%B3n_de_Empresas
- Portafolio. (2019, 22 de enero). En Colombia se crearon 328.237 empresas en 2018. *Portafolio*. <https://www.portafolio.co/negocios/empresas/en-colombia-se-crearon-328-237-empresas-en-2018-525506>
- Rodríguez, D. y Aranzasu, E. (2007). *Estudio y análisis comparativo de mercados de prótesis médicas de fabricación colombiana para la exportación a China o a Estados Unidos* [monografía de pregrado, Universidad de San Buenaventura]. Archivo Digital. <http://biblioteca.usbbog.edu.co:8080/Biblioteca/BDigital/40980.pdf>
- Vithas Neurorhb. (s.f.). Productos de apoyo como herramienta para la autonomía. Actividades básicas de la vida diaria. <https://neurorhb.com/blog-dano-cerebral/las-ayudas-tecnicas-como-herramienta-para-la-autonomia-actividades-basicas-de-la-vida-diaria/>